

Ahora

# EL PUEBLO

PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE

EDICIÓN DIGITAL



OLIVANOS • 36 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL

## ESPECIAL



**LUCHO: LO QUE CUENTA SON LOS RESULTADOS**

**Inflación controlada, crecimiento y bajo nivel de desocupación marcan el modelo económico impulsado por Arce**

## ● REDACCIÓN CENTRAL

**E**l Jefe de Estado informó ayer que quien esté interesado (países o empresas) en el tema del litio boliviano, es bienvenido, siempre y cuando acepte el modelo de negocio nacional en la temática.

Comentó que en su reciente viaje a la Asamblea General de las Naciones Unidas (New York) se anunció de que Alemania está interesada.

“Hablaron que Alemania también quisiera venir a explorar, la posibilidad de venir a Bolivia con el tema del litio; nosotros hemos explicado claramente y de manera muy transparente lo que estamos haciendo; tenemos la mayor reserva y, por lo tanto, hay espacio para que cualquiera que quiera venir y acogerse a nuestras reglas de juego, por supuesto será siempre bienvenido, porque ahí el negocio es para nosotros, los bolivianos”, señaló la primera autoridad del país en un diálogo con los periodistas.

Agregó que el Gobierno recibe constantes solicitudes de países que desean conocer el tema del litio, y que hay varias naciones interesadas.

“Hay varios países que están interesados en venir a trabajar en Bolivia en el tema del litio, así que nosotros, más que contentos de seguir sosteniendo reuniones”, expresó.

**MODELO BOLIVIANO**

Con la firma de convenios con empresas de China y Rusia, este año el Gobierno informó que se aplica un modelo de negocio soberano en el que el país, a través de la estatal Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), toma el control de toda la cadena productiva, desde la explotación hasta la industrialización del recurso, paradigma que fue aceptado por las compañías firmantes.

Consultado sobre estos proyectos, el Primer Mandatario indicó ayer que marchan de acuerdo con los tiempos previstos y los cronogramas res-

# ARCE: PAÍSES INTERESADOS EN EL NEGOCIO DEL LITIO SON BIENVENIDOS

**EL PRESIDENTE INFORMÓ AYER QUE ALEMANIA MOSTRÓ INTERÉS** en conocer la explotación e industrialización del recurso y, en general, el modelo soberano que tiene el país. También señaló que quien acepte las “reglas del juego”, será recibido con las puertas abiertas para sostener reuniones al respecto.

“*A la larga, si nosotros vamos a ser la primera reserva mundial de litio, tenemos que tener la tecnología de punta en nuestro país, y para eso tenemos que formar recursos humanos (...) la tecnología no son los aparatos, sino la tecnología es quien los sabe manejar, quien los sabe fabricar*”.

**Luis Arce**  
Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia

pectivos, y que se avanza en las tratativas para generar los “contratos efectivos”.

“No vemos ningún retraso en el trabajo, se ha firmado unos preacuerdos, por decirlo así, a principios de este año, y hoy ya estamos en YLB generando la negociación de los contratos efectivos para establecer cantidades, montos y detalles técnicos que tienen que ver con la producción e inversión que se tiene que hacer en los diferentes salares por las empresas con las que estamos llegando a acuerdos”, explicó.

También hizo referencia a la Planta de Carbonato de Litio de YLB en Llipi, Uyuni, la cual “se encuentra dentro de los plazos” del cronograma establecido; y cuando esté concluida, será comunicado.

“Nosotros hemos tenido que completar muchos elementos de la planta para luego arrancar la misma prácticamente de cero, pero hemos podido ponernos a velocidad para poder alcanzar, porque es una necesidad imperiosa tener esta planta”, manifestó.

**GESTIONES**

Arce informó acerca de la agenda que lleva adelante el

ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, en Europa, en la que destacan las visitas a universidades, entre ellas Warwick, “una de las más importantes del Reino Unido”.

Aclaró que Molina tiene “una agenda variada” y que no fue a gestionar ninguna inversión.

“Con la Universidad de Warwick tenemos un convenio, es una de las más importantes en materia tecnológica del Reino Unido. Los fabricantes de vehículos con baterías hacen su test de la batería ahí, en la Universidad de Warwick”, refirió.

El Primer Mandatario recordó que Bolivia tiene un programa de becas con dicha universidad.

Sostuvo que Molina visitará también otras universidades para ver la posibilidad de ampliar el espectro de becas para los bolivianos.

“A la larga, si nosotros vamos a ser la primera reserva mundial de litio, tenemos que tener la tecnología de punta en nuestro país, y para eso tenemos que formar recursos humanos; (...) la tecnología no son los aparatos, sino la tecnología es quien los sabe manejar, quien los sabe fabricar”, aseveró.

● **PAULO CUIZA**

**L**a lucha contra el narcotráfico se fortalece con la experiencia de Bélgica. El presidente Luis Arce sostuvo ayer que en su estadía en Nueva York, Estados Unidos, por el 78° Período de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, tomó contacto con su homólogo de Bélgica, Alexander de Croo, y se avanzó en “nexos interesantes” especialmente por el tema del narcotráfico.

“Cuando estuvimos en la Unión Europea, Bélgica fue un país que señaló que tuvo mucho éxito en el combate al narcotráfico, porque toda la droga provenía de América Latina en barcos que justamente atracaban en los puertos de Bélgica. Ellos han desarrollado toda una estrategia para encontrar toda la droga que se llevaba a Europa por su territorio. Hemos tomado contacto con ellos. Producto de eso nuestro Ministro de Gobierno (Eduardo Del Castillo) está en Bruselas en este momento atendiendo una reunión de ministros de Gobierno”, informó el mandatario durante una conferencia de prensa.

El Jefe de Estado sostuvo que en la regionalización de la lucha contra el narcotráfico, promovida por su Gobierno, es esencial recoger experiencias de otros países, como en este caso de Bélgica.

En este sentido recordó los acercamientos con Brasil, Paraguay, Uruguay y Colombia para generar un ámbito de aceptación de una lucha regional contra el narcotráfico.

“Es realmente una enfermedad que está entrando a nuestra América Latina. Aunando esfuerzos entendemos que vamos a enfrentar de mejor manera que estando separados. Por eso hemos planteado que ha tenido

# LA LUCHA CONTRA LAS DROGAS RECOGE LA EXPERIENCIA DE BÉLGICA

**EL PRESIDENTE LUIS ARCE** sostuvo que está en agenda conversar con los Gobiernos de Argentina y Chile para avanzar en la regionalización del combate contra este ilícito.

buena acogida la política que hemos planteado a los países amigos. Está en agenda también hablar con Argentina y otros países para que podamos sumarnos. Chile también por supuesto. En fin, todos ellos, para generar una sola agenda para combatir el narcotráfico. Producto de eso ha sido también la reunión que tuvimos con el Presidente de Bélgica”, indicó.

Al respecto, desde redes sociales, el ministro Del Castillo informó de su presencia en Bélgica con una agenda que incluye una serie de reuniones orientadas al fortalecimiento de la lucha contra el narcotráfico.

“Fuimos al Puerto de Amberes-Brujas junto a autoridades de la Aduana de ese país y autoridades del puerto, especializadas en temas policiales y de seguridad en la lucha conjunta contra el narcotráfico”, informó la autoridad.

Bolivia trabaja en la lucha contra el narcotráfico en alianzas bilaterales y regionales, como parte de su política soberana de combate contra este flagelo. Del Castillo concretó una serie de reuniones con varias autoridades, como lo mostró en sus fotos que publicó.

## + datos



El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, en Bélgica. “Fuimos al Puerto de Amberes-Brujas junto a autoridades de la Aduana de ese país y autoridades del puerto especializadas en temas policiales y de seguridad en la lucha conjunta contra el narcotráfico, informó en un post.

El 31 de agosto, Arce afirmó que luego de una reunión con sus pares de Uruguay, Paraguay, Brasil y Colombia se coincidió en la necesidad de encarar una lucha regionalizada contra el flagelo del narcotráfico.

“Nosotros, en nuestra política y en nuestra lógica de hacer esta lucha contra el narcotráfico de manera regional, ya hemos emprendido varias conversaciones con el Presidente de Uruguay, Paraguay, con el compañero Lula (Brasil), y con el Presidente de Colombia (Gustavo Petro) (...) Hay claramente coincidencia de criterios, que tenemos que aunar esfuerzos entre todos los países”, manifestó en aquella oportunidad.

En la Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre Drogas, en la ciudad colombiana de Cali, Colombia, del 7 al 9 de septiembre, Del Castillo planteó a los presentes regionalizar la lucha antidrogas a través de la creación de la Alianza Latinoamericana Antinarcóticos (ALA).

Agregó que un mundo multipolar necesita de nuevas instituciones en la lucha contra los ilícitos y contra el crimen organizado en América Latina.





El presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca en el ampliado del Pacto de Unidad.

● MÓNICA HUANCOLLO

“Difícil pues que nosotros podamos asistir a un congreso donde los dueños no van a estar”, con esta afirmación el presidente Luis Arce descartó su asistencia al congreso “evista”, en el trópico cochabambino de Lauca Ñ, previsto para el próximo mes.

En un encuentro con periodistas en la Casa Grande del Pueblo, el Primer Mandatario salió ayer en defensa de las organizaciones sociales que son la base del Instrumento Político del partido azul y que fueron relegadas a la mínima expresión por el ex-presidente Evo Morales.

“Nosotros damos lugar a quienes han dado vida al Instrumento Político, porque son las que en un congreso de tierra y territorio fundaron el MAS-IPSP”, explicó Arce recordando la historia de cómo nació el Movimiento Al Socialismo.

#### CONGRESO

El Décimo Congreso del MAS se desarrollará del 3 al 5 de octubre. La convocatoria está firmada por los máximos dirigentes del partido, Evo Morales y Gerardo García, pero con más del 90% de restricción en la participación de los sectores sociales, esencia del Movimiento Al Socialismo - Instrumento Político por la Soberanía

# ARCE NO IRÁ AL CONGRESO EVISTA PORQUE NO ESTARÁN LOS VERDADEROS “DUEÑOS” DEL PARTIDO

**POSTURA.** El mandatario salió en defensa de las organizaciones sociales que fueron relegadas por Evo Morales para la asistencia del décimo congreso en Lauca Ñ.

## + datos

Por primera vez en la historia del partido del MAS-IPSP, las organizaciones sociales, que son la base del Instrumento Político, fueron relegadas a la mínima expresión para el décimo congreso (de 200, 100 a cinco delegados por sector) por Evo Morales, quien por años fue apoyado por estos movimientos sociales.

de los Pueblos (MAS-IPSP), algo nunca antes visto dentro de la historia del partido.

El evento vulnera los artículos 10 y 13 del estatuto orgánico del MAS. El primero reconoce a los entes matrices como fundadores del Instrumento, que son la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), las mujeres ‘Bartolina Sisa’ y la comunidad de Interculturales. El segundo artículo violado es que todo congreso ordinario debe convocarse previo consenso con estas tres organizaciones, conocidas como las trillizas o entes matrices.

Además, a comparación de la convocatoria de 2016, Morales restringe su participación de 200 a solo cinco delegados y las 20 federaciones sociales de 100 a cinco representantes.

En la actual invitación tampoco se hace referencia a la Central Obrera Boliviana (COB). En 2016, el ente matriz de los trabajadores que aglutina a todas las confederaciones y federaciones orgánicas del país tenía 20 delegados.

#### CONDICIONAMIENTO

Otro aspecto que denuncia- ▶



## EL PACTO DE UNIDAD SALUDA EL COMPROMISO DEL PRESIDENTE

El secretario de Comunicación de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), Efraín Mollo, dijo que las organizaciones sociales del Pacto de Unidad, la mayor alianza política y social del país, celebran esta determinación.

“Los Interculturales, las ‘Bartolinas’, la Cidob, el Conamaq y la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia saludan el compromiso y la determinación política de nuestro hermano presidente Luis Alberto Arce Catacora y del jilata David Choquehuanca por anunciar que no

asistirán al congreso de Lauca Ñ”, aseveró el dirigente en radio Vanguardia de las RPO.

Recordó que las organizaciones sociales fundadoras del Movimiento Al Socialismo determinaron no asistir al congreso de Lauca Ñ porque la supuesta convocatoria baja de 200 delegados a solo cinco para las tres organizaciones matrices fundadoras del Instrumento Político, lo que demuestra las verdaderas malas intenciones del actual presidente del MAS-IPSP por una angurria de poder de forma individual sin respetar a las bases.

► ron las organizaciones sociales y que fue mencionado por el Presidente es el condicionamiento que pone Evo Morales para que asistan a su congreso.

En la convocatoria de este año se lee: “Otras confederaciones o federaciones nacionales, en cuyo congreso se haya decidido apoyar a ser parte del MAS-IPSP, podrán acreditar a cinco de sus delegados”.

Arce expuso que por esta restricción existe una molestia en los entes sociales. Al contrario, afirmó que se dio prioridad a la militancia departamental, cuya representación sobrepasa los 7.000.

Esta molestia fue transmitida en el ampliado del Pacto de Unidad, que se desarrolló el lunes, cuando se determinó llevar adelante el 17 de octubre el gran “cabildo del pueblo”, en El Alto, donde se asumirán determinaciones importantes.

Arce aseguró que con esta figura “quien decide la historia del MAS ya no son las organizaciones sociales, sino la militancia. Hay un cambio radical y brusco en los componentes de la historia”, remarcó el Jefe de Estado.

En ese sentido, aseveró que como Gobierno “ellos sí reconocen a los dueños del Instrumento Político”.

## DESCARTAN QUE EN EL GOBIERNO SE PIENSE EN UN FRENTE AMPLIO



El presidente Luis Arce descartó que en el Gobierno se haya pensado o se esté pensando en un denominado “frente amplio” para las próximas elecciones generales de 2025, por lo que insistió: “Este no es el pensamiento oficial del Gobierno nacional”.

El exviceministro Freddy Bobaryn fue el que afirmó en el programa *Piedra, papel y tinta*, de La Razón, que se está trabajando en una alternativa política “con tiempo y con seriedad”.

“Debo dejar claro que nosotros no hemos pensado ni estamos manejando el frente amplio que maneja el exviceministro Bobaryn”, explicó en respuesta

a una pregunta hecha en una conferencia de prensa en la Casa Grande del Pueblo.

No obstante aclaró que las apreciaciones del exviceministro son parte de la libertad de expresión en Bolivia. “Hay legisladores y exviceministros que hablan a título personal”, consideró.

En diferentes momentos, la administración de Arce aseguró que está abocada a hacer gestión, por lo que evitó comentar acerca de la autoproclamación como candidato del expresidente Evo Morales, reportó ABI.



Difícil pues que nosotros podamos asistir a un congreso donde los dueños no van a estar (...) Nosotros damos lugar a quienes han dado vida al Instrumento Político, porque son los que en un congreso de tierra y territorio fundaron el MAS-IPSP”.

**Luis Arce Catacora**  
Presidente de Bolivia

## “NOSOTROS NO SOMOS DE ESE TEMPLE, SOMOS ACADÉMICOS”

Sobre el argumento que manejan grupos radicales y el propio Evo Morales, de que el gobierno de Arce busca la manera de eliminarlo de la carrera política, el Primer Mandatario respondió que no existe ningún plan.

“Eso es producto de la imaginación de alguien. Primero que no tenemos tiempo para hacer ese tipo de planes, estamos ocupados en la gestión. Y segundo nunca lo haríamos, nosotros no somos de ese temple, nosotros somos académicos, nosotros somos gente que tiene un criterio totalmente diferente de hacer política”, enfatizó.



● JOCELYN CHIPANA

**E**l presidente Luis Arce destacó los resultados positivos de la aplicación del Modelo Económico Social Comunitario Productivo. Afirmó que este fue diseñado por dos académicos bolivianos, él y Carlos Villegas, en las aulas de la Universidad Mayor de San Andrés, y está dando resultados positivos en medio de una crisis mundial.

“El tema central es que Bolivia está bien económicamente, nosotros tenemos la inflación más baja, tenemos una clase de crecimiento expectante en un momento complicado en la historia mundial”, manifestó el Jefe de Estado en conferencia de prensa.

Bolivia registró hasta el segundo semestre de 2023 un crecimiento de 2,3%, según los datos del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas.

#### DESOCUPACIÓN

Explicó que, según los propios organismos internacionales, Bolivia es la tercera economía con mayor crecimiento en la región.

“En 2019, en octubre el desempleo era 4,3%; viene el gobierno de facto y esto llegó al 11,56%; así encontramos el país en noviembre, y ahora tenemos 3,7% de desocupación. Esta es una de las tasas de desempleo más bajas en la historia del país”, precisó Arce.

Según los datos que expuso Arce, la tasa de desocupación urbana de Bolivia al se-

gundo trimestre de 2023 es de 3,76%; le sigue Ecuador con 5,00%; luego está Argentina con 6,20; Perú registra 6,60%; Paraguay tiene 6,80%; Brasil, 8,00%; Uruguay, 8,20%; Chile, 8,5% y Colombia, 8,80.

“Es un orgullo tener la tasa de desempleo más baja de la región, así como tenemos la tasa de inflación más baja, y parece que nadie se enorgullece de eso. Este ‘cajero’ se enorgullece de tener esos indicadores económicos que son producto de un modelo económico que se ha gestado en la cabeza de profesionales bolivianos”, manifestó el dignatario.

De acuerdo con los datos oficiales, el índice de inflación en el país es de 1,6%, uno de los más bajos en la región y en el mundo.

# INFLACIÓN CONTROLADA, BAJO NIVEL DE DESOCUPACIÓN Y CRECIMIENTO

**EL MODELO ECONÓMICO DE ARCE** despierta la curiosidad de organismos multilaterales por sus resultados positivos en un contexto internacional adverso.

**“En otros países vecinos la gente está perdiendo poder adquisitivo producto de la crisis mundial, y en el caso de Bolivia estamos mejorando en indicadores económicos y manteniendo la estabilidad de precios para beneficio de los bolivianos”.**

#### OCUPACIÓN

En ese sentido, también señaló que la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) publicó que Bolivia es el país que tiene la tasa más alta de ocupación de América Latina.

La Cepal y la Organización Internacional del Trabajo (OIT) establecieron que Bolivia es el país que mejor recuperó los índices de ocupación en la región, con un índice de aumento de la ocupación del 107,5 (año base 2019=100).

“Esto quiere decir que estamos enfrentando la crisis de la pospandemia, más las complicaciones que vienen de la guerra Ucrania y Rusia, que ha tenido sin duda algún efecto económico en la región. Pero Bolivia es la que menos ha sido afectada, por eso tenemos todavía crecimiento económico”, reiteró la autoridad.

El Jefe de Estado sostuvo que este tipo de indicadores es lo que espera el pueblo boliviano del Gobierno nacional.

“Vamos mejorando en materia de empleo, vamos mejorando en indicadores económicos y

◀ El Jefe de Estado, en conferencia de prensa ayer.





Los precios de la canasta familiar se mantienen estables en el país.

▶ estamos manteniendo la estabilidad de precios, que es muy importante, porque un economista sabe que cuando hay inflación en un país, los más afectados siempre son los más pobres, y lo que estamos haciendo nosotros como Gobierno es precautelar el poder adquisitivo de los más pobres, y eso es una política social”, añadió Arce.

Afirmó que los indicadores económicos tienden a mejorar, pero también se tienen resultados positivos en el ámbito social.

“Tenemos en este momento el índice de pobreza extrema más bajo de la historia del país, en estas circunstancias de pospandemia y de guerra. No se valora eso acá, pero a mí me tranquiliza saber que cuando yo salgo afuera, estamos en los ojos de los organismos internacionales”, sostuvo el Primer Mandatario.

**“El Modelo Económico Social Comunitario Productivo ha sido un modelo que se ha creado en la Universidad Mayor de San Andrés con dos profesores: el compañero Carlos Villegas y mi persona (Luis Arce)”.**

**MODELO DE ARCE**

Recientemente, Evo Morales dijo que el diseño del modelo económico boliviano no se lo podía atribuir a Arce, ya que este solo era el “cajero” del Gobierno. No obstante, Arce reafirmó que el Modelo Económico Social Comunitario Productivo está basado en sus trabajos de investigación.

“El Modelo Económico Social Comunitario Productivo ha sido un modelo que se ha creado en la Universidad Mayor de San Andrés con dos profesores: el compañero Carlos Villegas y mi persona”, explicó la autoridad.

Aseveró además que los temas de la bolivianización y del modelo económico también están en varios artículos de su autoría.

“Lo que cuenta para mí y creo que le interesa al pueblo boliviano son los resultados. Yo no tengo problema, que me llamen como quieran, los resultados son los que cuentan. Desde que yo estuve de ministro de Economía hemos estado en los mejores sitios con indicadores económicos, y no solamente económicos sino también sociales”, afirmó el Presidente. El Modelo Económico Social Comu-

nitario Productivo sustituyó al modelo económico neoliberal. Consistió principalmente en recuperar los recursos naturales a través de la nacionalización, fijar la redistribución del excedente con fuertes inversiones públicas y en esta segunda etapa destaca el fomento a la producción con la industrialización para alcanzar la sustitución de importaciones.

El Jefe de Estado indicó que mientras la crisis mundial no se sienta en los bolsillos de los bolivianos, y se mantenga la estabilidad en los precios y los indicadores positivos del país, él estará satisfecho y orgulloso de la implementación del Modelo Económico Social Comunitario Productivo boliviano, su modelo.



# "HAY QUE DECLARAR AL PLANETA COMO ZONA DE PAZ"

**EL PRIMER MANDATARIO** hizo esta petición durante la Asamblea de las Naciones Unidas en Nueva York, Estados Unidos.

## ● AHORA EL PUEBLO

**E**l presidente Luis Arce informó que Bolivia planteó, durante la Asamblea de las Naciones Unidas (ONU) en Nueva York, Estados Unidos, declarar al planeta como zona de paz para solucionar conflictos bélicos por la vía del diálogo y por ninguna razón por las armas.

En el encuentro internacional, Arce hizo un llamado a todos los pueblos del mundo para trabajar en la construcción de un futuro cercano, donde todas las personas tengan acceso al agua limpia y se asegure la integridad de la Madre Tierra.

"Desde nuestra primera visita (hemos planteado) el tema de la crisis hídrica en el planeta, que junto con otras seis crisis que enfrenta el sistema capitalista, es lo que hoy está ocurriendo y está poniendo en riesgo a la propia humanidad", dijo el Jefe de Estado durante una rueda de prensa ofrecida

## + datos



"Nosotros ya anunciamos esto hace muchos años, nadie nos daba importancia. Estamos hablando de la crisis financiera, hídrica, energética, alimentaria, institucional y de los organismos internacionales".

ayer en horas de la tarde en la Casa Grande del Pueblo.

Arce refirió que la crisis hídrica es uno de los temas que describió con mucho detalle en un libro que escribió en 2005 y luego se publicó en varios lugares.

Aseguró que la crisis del capitalismo se centraba en cinco factores y ahora son más. "Estamos hablando de la crisis financiera, hídrica, energética, alimentaria, institucional y de los organismos internacionales".

Indicó que hay varios factores que están provocando el fenómeno, pero en definitiva la característica de todos ellos es que se retroalimentan unos a otros, lo que está haciendo peligroso e incontrolable a dicho fenómeno.

A los organismos internacionales les gusta hablar de cambio climático, cuando es una crisis;

sin embargo, existen algunos que ya empezaron a utilizar el término de crisis climática. "Nosotros venimos diciendo que es incontrolable por el ser humano, que ya no lo está pudiendo controlar, y eso está poniendo en riesgo", sostuvo Arce.

"Ahora, los países en desarrollo, en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP24, 25, 26), siempre se comprometen a poner dinero para resolver este problema, pero nunca existe ese dinero, lo que está afectando cada vez más, especialmente a los países en desarrollo como el nuestro", apuntó.

Señaló que lo primero es convivir con la Madre Tierra en un escenario y generar ambientes para no destruirla.

Dijo que los países desarrollados impusieron su modelo de desarrollo a costa inclusive del medio ambiente y no tuvieron que pagar nada, pero afectaron directamente a países como Bolivia, que ahora están pagando las facturas.

"Antes, cuando había que hacer una carretera, no importaba nada, pero se la hacía. Una carretera recta es mucho más barata que una carretera que tiene que bordear una reserva, un parque, para preservar el medioambiente", indicó el Presidente.

Sin embargo, el tema más patético es el tema del agua. "Nosotros ya hemos anunciado esto hace muchos años, pero nadie nos daba importancia (...) en este momento son crisis que se retroalimentan".

